

DOKUMENTATION · ANALYSE · DIFFUSION

# Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	23.04.2024
Thema	Keine Einschränkung
Schlagworte	Sans-Papiers
Akteure	Fehr, Hans (svp/udc, ZH) NR/CN
Prozesstypen	Keine Einschränkung
Datum	01.01.1965 - 01.01.2022

# **Impressum**

## Herausgeber

Année Politique Suisse Institut für Politikwissenschaft Universität Bern Fabrikstrasse 8 CH-3012 Bern www.anneepolitique.swiss

## Beiträge von

Benteli, Marianne

### **Bevorzugte Zitierweise**

Benteli, Marianne 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Sans-Papiers,* 1999. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. www.anneepolitique.swiss, abgerufen am 23.04.2024.

# Inhaltsverzeichnis

Allgemeine Chronik		
Sozialpolitik		•
Soziale Gruppen		
Migrationspolitik		•

# Abkürzungsverzeichnis

ANAG	Bundesgesetz über Aufenthalt und Niederlassung der Ausländer
LSEE	Loi féderal sur le séjour et l'établissement des étrangers

## **Allgemeine Chronik**

## Sozialpolitik

### Soziale Gruppen

#### Migrationspolitik

1997, als das Doppeljubiläum "150 Jahre Bundesstaat" und "50 Jahre UNO-Menschenrechte" bevorstand, hatte sich der Nationalrat grosszügig gezeigt. 111 Parlamentarier und Parlamentarier unterzeichneten damals eine Motion Fankhauser (sp., BL), die analog zur Praxis in den Nachbarländern Frankreich und Italien eine Amnestie für "Papierlose" verlangte, deren effektive Zahl im Dunkeln liegt. Fankhauser dachte dabei vor allem an Saisonniers, die nach Ablauf ihrer neunmonatigen Bewilligung nicht in die Heimat zurückkehren, an die "versteckten" Familienangehörigen von Saisonniers sowie an eine weitere Anzahl von Personen, die aus verschiedenen Gründen ihre Aufenthaltserlaubnis verloren haben. Dieser Vorstoss verstand sich auch als Beitrag zur Bekämpfung der Schwarzarbeit. Der Bundesrat beantragte, die Motion in ein Postulat umzuwandeln, da zwei unterschiedliche Anliegen (Straferlass und aufenthaltsrechtliche Regelung) vermengt würden; letztere könnte nur durch eine Revision des Anag oder durch einen befristeten Bundesbeschluss umgesetzt werden. Der Zürcher SVP-Abgeordnete Fehr wollte auch das Postulat ablehnen, da damit Unrecht zu Recht erklärt würde, unterlag aber mit 66 zu 40 Stimmen; zustimmen mochten dem Postulat neben dem links-grünen Lager nur noch ein Dutzend Mitglieder der CVP, einige welsche Liberale und Freisinnige, sowie – als einziger Deutschschweizer seiner Partei - FDP-Präsident Steinegger (UR). 1

1) Amtl. Bull. NR, 1999, S. 680 ff.

MOTION
DATUM: 20.04.1999
MARIANNE BENTELL